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111年度台灣金融聯誼會理事主席董事長暨總經理聯席會議致詞 

莊琇媛  

 
信聯社麥主席、陳監事主席、高總經理，還有各位信用合作社的各位先進大

家早安： 

非常高興能參加 111 年度臺灣金融聯誼會理事主席董事長暨總經理聯席

會議，也非常感謝淡水信用呂主席精心策劃本次會議，謝謝大家從臺灣各地

來到淡水，顯示大家對這個活動的重視，這是新冠肺炎發生兩年來，第一次

舉辦的活動，真的很不容易，因為已經中斷兩年了，大家能踴躍參加，顯示

大家對於信用合作社未來的業務發展非常重視。 

這兩年的新冠肺炎疫情，對整個社會和經濟都產生非常重大的影響，大

家在業務推廣上可能也遇到些困難，可是在大家的努力下，信用合作社的經

營還是非常穩健且業務繼續發展，所以謝謝大家在崗位上謹守本分努力邁

進，這一段時間金管會推出很多政策，也謝謝大家的配合。 

這邊特別跟大家報告去年金管會走入校園社區金融知識宣導活動，所參

與的金融機構前十名裡面有四名是我們信用合作社，分別是花蓮一信、花蓮

二信，其後是淡水一信還有嘉義三信，所以特別藉由這個機會來謝謝大家對

金管會金融知識宣導活動的配合。 

大家都知道信用合作社是人合組織，非常重視服務當地居民與社員，所

以金管會年初時，就修正兩個相關法規，一個是偏鄉地區，也就是「金融機

構分支機構家數待增加地區」，金管會特別對於信用合作社偏鄉地區的定義放

寬，因為信用合作社主要是以面對面服務社員及當地居民，所以將定義放寬，

希望信用合作社在服務當地居民及拓展業務上能更有彈性，另一個修正是設

立分支機構規定，設立分社時都有一般的基本條件，金管會特別為信用合作 
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社申設分社的基本條件、財務條件有稍微放寬，希望大家在服務鄉親及服務

當地居民，會有更大的空間。 

今天藉這個機會對於信用合作社的一些感想跟觀察，提出來給大家參

考，信用合作社是個在地金融上扮演非常重要的角色，但面臨人口老化，雖

然城市地區可能還稍微好一點，因為有一些外來的年輕人口進入，可是在非

城市地區可能人口老化狀況會更加嚴重，反映在信用合作社上應該是社員年

紀老化，再來可能就是職員人口老化的影響。 

我們除了提供一般傳統的存款跟放款業務之外，是不是要再去考慮一

下，這些慢慢老化的社員，還有在地的居民，他們除了需要一般簡單傳統的

存放款服務之外，還需要什麼跟金融有關且是生活所需的業務，信用合作社

跟銀行一起合作提供安養信託，是一個蠻好的構想，因為大家都了解信用合

作社本身的業務規模，還有一些資源的關係，可能沒有辦法申請到信託的執

照，其實可以跟一般商業銀行合作，藉由對社員生活上的需要，再結合一般

商業銀行的業務或資訊系統資源，大家一起對當地的社員或是居民來提供服

務，這樣會成為一個當地地區很穩定的社會金融理念。 

這部分跟一般商業銀行一起合作過程中可能面臨一些信用合作社擔心跟

商業銀行一起合作，可能將來客戶會被他們帶走，不過這部分，可能要靠大

家一起去努力，其實商業銀行不一定有辦法、有能力服務到這麼偏鄉或服務

可以這麼精緻化，甚至可能很多職員都有辦法直接到社員當地的家裡提供服

務，這是一般商業銀行沒有辦法提供的，所以可能大家可以去思考怎樣跟商

業銀行一起服務，來提供類似安養信託或者是其他的金融服務，大家可以再

思考，除了一般存放款業務的利差收入外，如何增加業務收入，同時又提供

居民或者是客戶更完整的一個服務，大家可以再往這方面思考。 

另外一個資訊化部分，大家應該可以感受得到，民眾現在已經都不太想

要到銀行的實體據點，都是盡量在手機上完成，不然就是在電腦上，其實反

映的就是信用合作社的資訊系統是有待提升。 

因為每社的經濟規模不同，可以投資在資訊系統的成本是不一樣，大家
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要重新思考，是否還要去分自營社和南資共用中心，將來大家一起共同努力

思考連成一個把所有的信用合作社，當成一個資訊系統，大家可以一起再想

想看，是不是會有更好的方式，農漁會信用部的資訊系統已整合成一個共用

系統(農金資公司)，某種程度上，我們信用合作社跟農會信用部是站在一個

業務競爭角色，當主要競爭對手在資訊系統上，能做到這樣地步的時候，

其實大家可能對於將來資訊系統提升還有數位金融化，就必須要有一些想

法。 

所以今天有邀請到下一個演講的主題，由富邦銀行的周資深副總，簡報

數位金融的業務發展，我覺得就很切合趨勢，同時也考慮到，當我們的資訊

系統比較符合現代化或者是年輕人的消費習慣時，自然而然的可以吸引年輕

的社員來加入，能吸引年輕社員加入的時候，同時也可以去慢慢解決一個問

題，就是我們職員其實年齡也在老化，需要有新血加入。 

當一個年輕人到一個工作環境是所有的資訊系統都偏老舊的時候，對年

輕人的吸引力會是相對偏低，所以資訊系統整合或再更新，不管是對業務發

展或對新職員、年輕職員或新客戶、年輕客戶都會是一個很大的吸引力，這

兩點我想要跟大家分享，藉由今天大家有很多互動的機會，可以不妨從這兩

個事項上做一些策略思考。 

我再次強調，我們金管會一直認為信用合作社是對整個社會有非常重要

穩定力量的在地金融，希望剛剛提到的兩點，大家可以再去仔細的思考，除

了服務在地的客戶之外，同時可以吸收不管是新的客戶或新的資源進來，讓

我們信用合作社的業務更加的蓬勃發展，奠定我們在地金融的一個穩定力

量，謝謝大家。 

 

 


